

第一百四十四回
会

参議院財政・金融委員会議録第二号

平成十年十二月十日(木曜日)
午後五時八分開会

委員の異動

十二月九日

辞任

益田 洋介君

補欠選任
海野 義孝君

益田 洋介君

衆議院議員
政府委員
國務大臣 大蔵大臣 宮澤 喜一君

大蔵大臣

宮澤 喜一君

辞任

片山虎之助君

海野 義孝君

補欠選任
齊藤 滋宣君

齊藤 滋宣君

出席者は左のとおり。

委員長

理 事

勝木 健司君

勝木 健司君

北海道開発庁総務監理官
沖縄開発庁総務局長
金融監督庁長官
大蔵大臣官房長
大蔵省関税局長
大蔵省金融企画局長
郵政省貯金局長

斎藤 徹郎君
玉城 一夫君
日野 正晴君
乾 文男君
溝口善兵衛君
渡辺 裕泰君
伏屋 和彦君
松井 浩君

○委員長(勝木健司君) ただいまから財政・金融委員会を開会いたします。
理事の補欠選任についてお諮りいたします。
委員の異動に伴い現在理事が一名欠員となつておりますので、その補欠選任を行いたいと存じます。
理事の選任につきましては、先例により、委員長の指名に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(勝木健司君) 御異議ないと認めます。

それでは、理事に益田洋介君を指名いたします。

委員

説明員
参考人
事務局側
常任委員会専門

吉田 成宣君

○委員長(勝木健司君) 参考人の出席要求に関する件についてお詰りいたします。
本日の委員会に、日本開発銀行法等の一部を改正する法律案の審査のための参考人として日本開発銀行総裁小堀正巳君、北海道東北開発公庫総裁濱本英輔君及び沖縄振興開発金融公庫理事長塚越則男君の出席を、また財政及び金融等に関する調査のための参考人として日本銀行総裁速水優君の出席を求める存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(勝木健司君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

○参考人の出席要求に関する件

○参考人の出席要求に関する件

○参考人の出席要求に関する件

○日本開発銀行法等の一部を改正する法律案衆議院提出)
○財政及び金融等に関する調査
(日本銀行法第五十四条第一項の規定に基づく通貨及び金融の調節に関する報告書に関する件)

○委員長(勝木健司君) 日本開発銀行法等の一部を改正する法律案を議題といたします。
本案の趣旨説明は既に聽取いたしておりますので、これより質疑に入ります。

○日出英輔君 それでは、質問をさせていただきます。

まず初めに、この法案の動機となりました民間金融機関の貸し済りの実態を伺いましてから、法案の中に入つてまいりたいと思つております。

貸し済り対策という形で緊急経済対策に盛り込まれております。世間では貸しはがしとか大分激しい言葉もだんだん出ているわけであります。

どうも実態がいまいちよくわからぬ、そういうような感じがいたしております。大変激しい言葉で言われている方もおりますし、少し曙光が差しているんではないかといふようなことを言われる方もあります。

金融監督庁伺いたいと思いますが、今実態は一体どうなっているのか、これをできますれば民間金融機関の中、都銀なり地銀なり、少し特色を持たせて実態面についてお触れいただきたいと思います。

○政府委員(乾文男君) お答えいたします。

最近の民間金融機関の融資動向についてのお尋ねでございますけれども、ちょうど昨日、日本銀行が十一月の貸し出しの動向を発表いたしました。それによると、全国銀行につきまして、十一月で見ますと、対前年度に比べまして四〇%の減ということございまして、前月までに引き続きましてマイナスとなつてはいるわけでござります。

その内訳は、日本銀行の発表した統計によりますと、今お尋ねの都銀ではマイナスの五〇%、それから長信銀ではマイナスの八・二%、信託で

%、第二地銀ではマイナスの一・二%といったよ
うな状況になつてございます。都銀、長信銀、信
託をいわゆる主要行というふうに我々言つてゐる
わけでござりますけれども、主要行の中でも長信
銀、信託につきましては、例えば金融債でござい
ますと調達の方で少し苦戦しているということもあ
りまして、ややマイナス幅が大きくなつていて
わざでござりますけれども、主要行の中では、債
権を貸却したものが落ちてゐるとか、あるいは債
権を流動化したもののが落ちてゐるという要因もあ
るわけでござります。債権の償却でござりますと
その債務といふものが残る場合も残らない場合も
あるわけでござりますけれども、例えば債権の流
動化でござりますと、BSから落ちますけれど
も、債務者に対するいわゆる融資といふものは引
き続き行われてゐるわけでござります。
これをもう少し丁寧に見ますと、そうした不良
債権の償却、債権の流動化等といった特殊要因を
勘案して見ることも必要かなというふうに考えて
ございまして、実は日本銀行も今回からそうした
特殊要因を調整した後の数字も発表しております
。それによりますと、先ほどのマイナスの四・
〇%といふのは実質ではマイナスの一・二%とい
うことでもってマイナスの度合いが軽減されてい
るということになるわけでござります。

私ども金融監督厅といたしましても、日本銀行
の統計とは別に、主要十八行につきまして生の数
字を、十一月でございましたか、ヒアリングを行
つたわけでございます。ことしの上期、四月から
九月までの数字がどのようになつてあるかといふ
ことをヒアリングいたしました。これは主要十八
行合計の数字でござりますけれども、外国向け、
ユーロ円貸し出し等は除きました、また今申しま
したように不良債権の償却、債権の流動化等を除
きまして見たものは対前期比で一・九%の増加と
いうふうになつております。対前年比では三・一

の増加となつております。それから、日銀の統計にはありませんけれども、私どもはそのうち中小企業向けはどうなのかなというふうに聞きましたところ、中小企業向けは対前期比で〇・二%増、対前年比では〇・五%増というふうに、わずかではありますけれどもふうな整理合理化につきましての方針が出ておつて、引き続き金融機関への指導監督につきましてはしっかりとお願いしたいと思っております。

そこで、法案に入りたいと思います。
提案者にお伺いしたいわけですが、この法案を見まして二つの点で実はびっくりしたわけがございます。一つは、昨年の九月に特殊法人の整理合理化につきましての方針が出ておつて、

○日出英輔君 伺いますと、まだ大変厳しい状況だけれども少し曙光が見えてきたというふうな感じにも受けとめられたわけですが、いずれにしましても企業の資金調達の八割を占めます間接金融の世界で機能不全的な異常な事態が起きているということは大変なことであります。引き続き金融機関への指導監督につきましてはしつかりとお願ひしたいと思っております。

以上でござります。

○日出英輔君 今まで大変厳しい状況だけれども少し曙光が見えてきたというふうな感じにも受けとめられたわけですが、これまでわざながら減少したんですけども、やはり三割台半ばの高い数字にあるというふうな数字が出ているところでございます。

以上でございます。

開銀につきましては十一年の通常国会で法律改正を行ふということで廃止をし、同時に新銀行を設立するということが言われておりますし、もう一つは、設備投資中心の融資をやってきた中で、長期運転資金のような設備投資と切り離された運転資金制度などが載つてあるという意味で、二重にかなり異例なことであるなというふうな思いをしたわけでござります。

もちろんこれは今の貸し渋り対策への何とかしたいという情熱といいますか、政治主導がなさしめたことだと思つておりますが、こういつたことに至りました立法の趣旨につきまして提案者からお伺いしたいと思っております。

○衆議院議員（大野功統君） ただいま日出先生からかなり異例のことじやないか、こういうことでございました。私も提案者といたしまして異例なお願いをしている、こういう感覚でございます。

しかし、今も貸し渋りの現状の御説明がありましたがけれども、やはり今のお金収縮の現状に対しまして、貸し渋りや貸しはがしという現状に対し断固闘つていかなければこれはどうしようもない状態でござります。断固闘つていくのが政治家としての現在の責務でございます。

そういう意味で、背景について見ましても、例えば設備資金が落ちて、そして運転資金の需要がかなり伸びている、それから社債の発行状況、これは償還期限が平成十年度に来るのを見ましても大量に参つております。これは通常の年ですと五兆円とかいう数字でございますが、平成十年度には七兆円近い社債の償還が来ている、こういう状態、さらに日本の企業の格付が残念ながら下がってしまった、社債発行条件が極めて厳しい、こういう状況があります。こうすることをすべて解決していかなければならぬ。

日出先生おつしやいましたとおり、特殊法人の整理合理化、歴史の流れからいいますと行政改革は当然のことであります。しかしながら、歴史の流れに反しても私たちにはやらなきやならないことだと思っております。

また、第二点の設備資金と離れた長期運転資金という問題であります。この点につきましては、この法律というのは、これまでの歴史の中でも日本開発銀行というのは幹事業の開発資金を融資するんだ、こういうところから出発しておりますけれども、近年だんだんと設備資金に付随した人件費とかリース料とか保険料とかあるいは固定資産税とか、こういうものに広がってきて、最近の例で言いますと原材料にまで広がってきております。

歴史的に見ますと、これからは例えばソフトの開発という問題が出てまいります。ソフトの開発というのは恐らく設備資金というカテゴリーには入らないんじゃないか。そういう意味では、私は何か新しい、予告編のような感じがすると思つております。つまり、設備資金と運転資金の境目がだんだんなくなつてきているんじゃないか、それが始めてきているんじゃないか。このことは、例えば財政法四条の公共事業に対する国債の発行と、それから特例債、赤字公債の発行との境目がどうも最近なくなつてきてるんじゃないか、こういう意味で私は第二の点につきましてはそういう感覚はいたしますけれども、これは私の個人的見解かもしれません。

いずれにしましても、そういう事情を考えれば、この問題は臨時の、緊急的、時限的な措置として断固やらなければいけない問題だと思います。そういう意味で時限立法にさせていただいている次第でございます。

○衆議院議員(大野功統君) まず、今申し上げましたように新しい銀行をつくれ、こういうような閣議決定がなされております。日本開発銀行、北東公庫とも廃止して、日出先生御存じのとおり、地域整備の方向あるいは生活関連の問題、民間ではできないものを助けてやろう、こういう方向が

打ち出されています。そういう方向に対して逆の方向へ行くわけですからこれは时限であらなきやいけない、このことはおわかりいただけます。

ただし、なぜ十三年三月三十一日までか。これ

は一年では短かろうし三年では長いかなというよ

うなことでございまして、例えばさきの臨時国会

で成立いたしました中小企業信用保険法の一部を

改正する法律、これがやはり平成十三年三月三十

一日、それから今国会で議員提案としております

破綻金融機関等の融資先である中堅事業者に係る

信用保険の特例に関する臨時措置法案、これも平

成十三年三月三十一日、このあたりに一致して手

に手を組んでやつていこう、こういうことで十三

年三月三十一日とさせていただいております。

○日出英輔君 もう一つ伺いたいのでござります

が、緊急経済対策というのは昨年来かなりの手厚さで順次拡充されてきておりますが、中堅企

業対策というのは少し耳新しい感じがいたしたわ

けでございます。言われてみると、中堅企業対

策に比べて中堅企業対策というのは何か遅かつた

というように、私は門外漢でありますけれども、

そういう印象を受けたわけありますが、逆に中

堅企業対策として貸し渡り対策を考えましたとき

に、今回の法案で言われておりますようなことで

十分なのかどうかということについてはいかがで

ございましょうか。

○衆議院議員(大野功統君) まず、中小企業対策

に比べて中堅の方がおくれぎみになつてゐるんじ

やないか、こういう御質問でござります。

企業統計を見ますと、いわゆる資本金一億円未満が中小企業、一億円から十億円未満が中堅企業、十億円以上を大企業、こういたしますと、一億円未満の中小が、数でございますが百八万ござります。それから、一億円から十億円までが二万五千ございます。十億円以上のいわゆる大企業と

考えられますものが五千社ちょっとござります。

何といっても数で言いますと圧倒的に中小企業

が多い。しかも、信用収縮とか貸し渡り、貸しは

がし、これに一番深刻に影響を受けておるのが中

小企業でございます。したがいまして、昨年来う

んとこの中小企業のところに力を入れて、そして

きめ細かく対処してきておるところでございま

す。例えば、信用枠の拡大いたしましても、十

月に実施して、十月、十一月とわずか二ヶ月間で

既に七兆二千億円の拡大があつた、このことは日

出先生も十分御存じのことだと思います。したが

いまして、中小企業対策をきちっとやる。

ただ、中堅企業はどうなつてあるんだというこ

とになりますと、先ほど申し上げましたように、

例えば運転資金の需要もふえてきた。先ほど社債

のことも申し上げましたが、社債につきまして

も、本年度、平成十年度に償還期限が参ります三

千件のうち二千件は中堅企業のものだ、こういう

事情があるわけでございます。

昨年来、中堅企業対策につきましても頑張つて

きているわけでござりますけれども、例えば昨年

十二月に実施いたしましたいわゆる二十一世紀を

切り開く緊急経済対策でございますが、この中

で、先ほども若干触れましたけれども、設備投資

資金及びこれに付随する一定の非設備資金、人件

費、賃借料、保険料等これをやつておりますし、

また設備投資に係る返済資金の融資制度を創設し

たとか、こういうこともやつてござります。また、

ことしの十一月十六日の緊急経済対策におきまし

ても、さまざま運用上できる問題、これをやつ

てきているわけでござります。一旦申しません。

代理貸しとか転貸資金とか、こういうことをやつ

ております。

最後に、今度の法律で十回かと。今度法律を変えるべきやできないこと、つまり長期運転資金を貸し付けましよう、社債の償還資金の貸付保証をやりましよう、こういう問題であります。一体それ

まだ、これは対象となる企業のすべての融資実績でござりますから、中には実質的に必ずしも貸

ます。なぜ大丈夫か。それは、現在、中堅企業向けの貸付残高が四十七兆円、そのうち開銀、開銀、というのは中小も入っておりますし、大企業も入っておりますが、開銀の平成九年末融資残高が十六兆円強でございます。これに対しまして、今回

の信用収縮対策といたしまして五兆一千億程度を考えています。十六兆円強に対して五兆一千億円程度を考慮しております。

貸し付けの方、融資の方は三月三十一日まででございます。保証の方はそれを超えてということもありますが、こういう大幅な貸付枠、信用収縮対策をやつておりますから私は大丈夫だと思っておりますけれども、もし大丈夫でなければ、また我々議員として、政治家として考えて、やはり日本の景気を悪くしないようになります。これは頑張つていかなきやいけない、このように思つております。

○日出英輔君 今、開銀のお話が出ましたので、ちょっとと開銀總裁に伺いたいと思います。

昨年十二月に金融環境対応融資制度という何かおとなしい名前のあれですが、貸し渡り対策だと思つておりますけれども、これの窓口を開いて逐次その後も拡充してきたという話をホームページ等で見させていただきました。

十二月に実施されましたからの実績といいますか、そういつたものはどういうふうなことになつておなじみの名前のあるのですが、貸し渡り対策だと思つておりますけれども、これの窓口を開いて逐次その後も拡充してきたという話をホームページ等で見させていただきました。

○参考人(小堀正巳君) ただいまお尋ねの金融環境対応融資制度でございますが、昨年十二月にこの新しい制度をスタートさせまして、先月十一月までちょうど一年間でございますが、速報値で数字を申し上げたいと思います。

まず、この融資制度の対象になる中堅企業とこれに対する日本開発銀行の融資実績は一兆五千六百三十億円、これは前年同期比で二三%増でござります。件数で見ましても千二百九件、前年比で三四%増となつております。

ただ、これは対象となる企業のすべての融資実績でござりますから、中には実質的に必ずしも貸

し渡り対応ではないものもございます。そこで、もう少し分けて申し上げてみたいと思います。

まず、この金融環境対応融資制度そのものを直

接適用したもの、これはこの間に千二百五十一億円、件数で百五十件、こういうことになります。

ただ、私どもの実務といたしまして、この制度を直接適用しなくとも、既存の融資制度を活用いたしまして内容的にはまさに貸し渡り現象に対応し

た実質貸し渡り融資の実績、これを拾い上げて集計いたしますと、この間に六千四百二十三億円、件数にして四百五十八件、こういうことでござい

まして、申し上げましたように、私どもの融資のかなりの部分が実質貸し渡り対応に活用されています。申しあげましたように、私は大丈夫だと思っておりますけれども、もし大丈夫でなければ、また

かかる、こういうふうに御理解いただければと思いま

す。

○日出英輔君 そこで、法案の中身に少しづつ入

つていくわけでござりますが、今回の措置で長期

運転資金でありますとか社債還資金の貸し付けといったようなもの、あるいは法案の中身ではありますせんが、今回この一環として代理貸しとか転

貸資金融資とかいうのが出てきております。

例えば、代理貸し一つとりまして、趣旨とし

ては窓口業務を円滑にする、あるいは迅速化す

りますので、なかなかその趣旨のとおり迅速化

する、趣旨はそういうことだと思いますが、一般に

開銀の皆さん方の審査能力その他と代理機関とな

ります民間金融機関のいろんな仕事の仕方等が違

いますので、なかなかその趣旨のとおり迅速化

しない、むしろうまく進まない。もちろん、一定定期間すれば動いてくるんだろうと思いますが、今喫緊の課題であります貸し渡り対策に、例えば十二

月の問題とかあるいは年度末の対応とか、こうい

うところにうまく対応できるかどうか、ちよつ

とそういう心配がございます。

そこで、一つずつ伺いたいのでござりますが、先ほど提案者の大野先生からもお話をあつたわけ

でありますけれども、例えば長期運転資金の貸し

付けの関係、これはいろんなタイプの長期運転資

金関係のものが法案でも出でております。こういつたものにつきましては、今度の貸し渡り対策で今

までやつてきた対策に加えて例えればこういう形で使つたら有効ではないかとか、こういったものは今現在考へられてるのでございましょうか。

○参考人(小堀正巳君) 今次の法改正が実現をいたしますと私どもが長期運転資金に対応できる、こういうことになります。從来のように設備投資に関連をしたという限定なしで対応できるということになります。

それでは具体的にどういう需要があるのかといふお尋ねでございますが、先ほど大野先生からもお話をございましたように、このところ設備投資がかなり落ちております。しかし、設備投資に直接関連がありませんでも、例えは企業としては健全な企業がこの時期に製品の納入をする、そしてそれが売却できまして代金が入金をするまで、その間に当然かなり長期の運転資金が必要になります。これには私どもは現行法ですと対応できないわけでござります。これは当然民間のメインバンクが対応すべきところでございましょうけれども、その民間銀行が例えはどうしても資金繰りが不足をしている、あるいは自己資本比率維持のためにこれ以上貸し出しができない、そういう二つが最近の企業金融の実情を私ども窓口から見ておりますとかなりあるようと思われます。

そこで、もし今回の法律改正が実現いたしまして、設備投資と関連のない長期運転資金の融資が認められますと、私どもの実感いたしましてかなり広い対応が可能になるのではないか、こんなふうに考えております。

ループの融資残高を見ますと、前年同期と比べまして最近の状況というものは時を経ますほどに確実に右肩上がりになつております。北東公庫の場合には、規模は限られたものではございますけれども、予算措置をいただきまして右肩上がりで対応させていただいております。したがつて、一件一件の審査をしてまいります段階で、先生から今お尋ねがございました感じというものを具体的に感じ取つておるという気がいたします。

それから、差し当たりまして今回御質問いただきますことが果たして東北、北海道において機能するや否やというお尋ねでございますけれども、これにつきまして、例えば差し当たり社債の償還期を迎える企業にはどういう企業があるか、これは私どもは東北、北海道については承知いたしております。また、これまでのいろんな融資をめぐります話し合いの中、こういったお金が必要だといった話は私どもの情報として蓄積してございます。

したがいまして、本法案成立の暁におきましては、なるべく早くそういう企業から期待を聞きまして対応したいと思っておりますし、すぐにでも対応できるものが幾つかあるということは申し上げてよいと存じます。

○日出英輔君 それから、せっかくでございますので沖縄公庫の総裁に伺いたいのですが、私は昨年沖縄を二回ほど一年間の間に回つている間に、沖縄が失業率が本土に比べてかなり高いにもかかわらず非常に明るい感じを受けたわけでございます。去年の十一月以降も二度回つております。貸し渡りという話が非常に大きな経済問題になつてゐるだろうと思つて私もお邪魔をしましたが、二度とも何か印象としては全く違つた感じだつたわけでございます。

私の受け方があるいは間違つたんぢやないかとは思つんですが、沖縄における貸し渡りの実態といいますか、そういうことにつきまして、実感ベースで見た場合にどういうふうな感じをお持ちなのか、あるいは今度の法案の改正で出てきま

た幾つかの措置でございますが、これがこういつた沖縄の貸し渡りの実態にうまく動くものかどうか、その辺につきましてぜひともお伺いしたいと思います。

○参考人(塙越則男君) 沖縄における貸し渡りの状況についてお尋ねでございます。

貸し渡りに当たるかどうかということは別といたしまして、最近の日銀の調査によりますと、金融機関の貸し出し態度につきまして、厳しいとするものが緩いとするものを二一ポイント上回つているというようなことがございますし、また地元金融機関の貸出残高もこのところ前年比マイナス傾向で推移をいたしております。また、私どもの窓口に来られる相談とか申し込みの状況を見ましてもかなりふえておりまして、こういうところから見まして、程度の差はございますものの、沖縄における金融の状況とか申込みの状況を見ましてもかなりふえておりまして、こういうところから見ましては長期運転資金の融資ができるといふ空白があつたわけでございますが、今回措置していただくことによりましてこの空白が埋まるというところでございます。

中堅企業にとりましても、やはりこういう運転資金に対する需要も強いということであろうと思いますので、こうした経験にからがみまして今回の措置は必要かつ有効なものだというふうに考えますし、また沖縄公庫といたしましても、これまでのノウハウを活用して有効に機能させることができるというふうに考えております。

○日出英輔君 今、三行につきましていろいろとお話を伺つてきたわけでございます。

大蔵大臣にちよと伺いたいのでございますが、今回の一連の措置は政治主導の極めて異例なものだとは思ひますけれども、それだけに貸し渡り対策を何とかしようといえ、緊急経済対策における小済總理の気持らがそのままあらわれてゐるような気がいたしております。ただ、何か結果として、市場で資金調達ができない企業向けのつなぎ融資的な性格のような感じもちよつと見受けられるような気がいたすわけであります。

代理貸しはあるいは転貸資金その他、十分にノウハウはありますけれども、それが結果として償還されないもの、あるいは不良債権が増加するおそれと言つた方がいいかもしませんが、そういう心配もあるようないますと、何か結果として償還されないもの、あるいは不適債権が増加するおそれと言つた方がいいのかとも思ひます。それで、まず代理貸しも組んでまいりました結果、中小企業資金、生業資金、環境衛生資金等におきましては、これらの資金の平成九年十二月から本年十月までの間における貸付実績が対前年比で四六・一%増と非常に大きくなっています。

○國務大臣(高澤喜一君) 戦後何度か不況がございましたが、その都度、中小企業の金融といふことの資金需要の増大に対しまして代理貸し付けの活用によって、つまり資金枠を拡大する等によつて対処してまいりました。

こういった経験からかんがみまして、今回私どもの立場で申しますと、いわゆる産業開発資金と申しますが、本土の日本開発銀行の業務に対応する資金につきましては長期運転資金の融資ができるといふ空白があつたわけでございますが、今回措置していただくことによりましてこの空白が埋まるというところでございます。

中堅企業にとりましても、やはりこういう運転資金に対する需要も強いということであろうと思いますので、こうした経験にからがみまして今回の措置は必要かつ有効なものだというふうに考えますし、また沖縄公庫といたしましても、これまでのノウハウを活用して有効に機能させることができます。長いことおつき合いをいただきながらという、あるいは言われた方は、思はない、恐らく金融機関としても心ならずの場合はあります。長いことおつき合いをいたさないからという、あるいは言われた方は、思はない、思ひもしなかつたというようなケースがあちこちにありますことを承知しておりますが、それだけに、この中堅企業の処理といふのは政府は今まで考えたことがほとんどありませんで、対応する道も実は持つていなかつたのでございます。

緊急経済対策をやりますときに、どうしてもこれをどうかしないとどうもうまくいかないという意識を私ども持ちましたが、幸いに国会の方におかれましてこういう提案をしていただきまして、政府としてはまことに時宜にかなつたことでありがたいたことだと思つております。

そこで、おつしやいますように幾つか問題がございます。

一つは、モラルハザードの問題といふのは、私にはないわけではないだらうと思ひますけれども、ただ考えますと、開銀にしましてもあるいは各公庫にしましても、一つ一つの件数をお扱いになるわけですから、その行き先といふものはかなりモニターがおできになるはずでございます。わからぬうちにみんなの中で一緒に処理しあつたというようなことは恐らくありませんで、したがいまして大蔵大臣のお考えを伺いたいと思います。

法改正によって平成十三年三月三十日までの緊急措置としての今回の提案であります。その要因としては、主に中小企業に対しての民間金融機関の貸し渋り、そのための政府としての対応というふうに認識しておりますが、幾つかの問題、六点にわたって、まず開銀総裁にお尋ねしたいと思います。

○参考人（小堀正巳君）ただいまの尋ねは今御提案の法改正が実現をしました場合に対象が変わるかということでございますが、この点は原則として中堅企業等、以上ということでございますが、文三回の付記によると記載はございません。

そして、特に法改正と直接関係はございませんけれども、今回の緊急経済対策におきましても、この措置を狭義の金融環境対応融資だけではなくて既存の融資制度全体に、ただいま申し上げましたような民間金融機関との協調融資に支障が生ずる場合で特に必要と認められる場合には弾力的な運用をしていく、こうしたことと承知をしておりま

の資産につきましても担保として積極的に評価をしていく、こういうことをこれまでの事業の展開においても既に行っています。

したがいまして、不動産以外の担保の活用を図るには如何にして、

の資産につきましても担保として積極的に評価をしていく。こういうことをこれまでの事業の展開においても既に行っています。

したがいまして、不動産以外の担保の活用を図る、具体的には例えば今申し上げましたような内容でございますけれども、そういう点で今回の緊急経済対策に基づく私どもの対応といたしまして

これまで日本開発銀行の融資としては、開発銀
行単独ではなくて、民間金融機関からの融資の補完

○参考人（小堀正巳君）　ただいまのお尋ねは私ども開発銀行がこれまで対象にしてまいりました企業の具体的な規模要件等でござりますが、原則としてはいわゆる中堅企業等、こういうことでござります。

に徹するという協調融資の原則があります。融資額の範囲はプロジェクト所要金額の三〇から五〇%ということになつておりますが、一方で現状の貸し済りを考えてみますと、それは端的に言えば民間金融機関の融資を行わぬ、または引き揚げられているということであつて、そうすると原則である協調融資を行うには無理が出てくる場合が出てくると思ひます。

○伊藤基隆君 続いて御質問します

建設業、不動産業、運送業、ソフトウエア業等に
おきましては資本金一億円超かつ従業員三百人
超、これが中堅企業及びそれ以上、こういうこと
になります。同じく業種で若干の区別がございま
す。卸売業につきましては資本金七千万円超かつ
従業員百人超、小売サービス業におきましては資
本金五千万円超かつ従業員五十人超、もう一つ鉱

○参考人(小堀正巳君) ただいま御質問のよう
に、開銀の現在の融資業務における融資比率、こ
れは御指摘のようにまさに民業補元の原則でござ
いまして、個別融資制度について上限が定められ
ております。これは区々でございますが、三〇%
から五〇%程度、五〇%が上限、こういう仕組み
が現状でございます。

あるいは事業主体の信用力などを上げ、その上で必要な賃権保全策をと

小企業ということになりました、その中小企業の定義の上限より上の階層、これが原則として融資対象、こういう仕組みでございます。

たわけでございますが、その後、本年二月の経済対策におきまして、ただいま先生の御指摘のよろしく、融資比率を従来同様に上限五〇%ということです。そのまま置いておきますと支障が生ずる場合がある

い。
案件がふえるということでもざいますが、特に改正の理由に「中堅企業等に対する」とあります。改正後の融資対象企業はどのようになるのか、例えば大企業も含むのか、その資本金や従業員数等企業規模に対する条件について、これ以上ということだけでなく、具体的にお聞かせいただきたい。

ざいます。確かに民間側が出たくても出られないという場合もございまして、そこで民間金融機関との協調融資に支障が生ずる場合で特に必要なものにつきましては、全体としての上限である五〇%をケース・バイ・ケースで時に超えて弾力的に対応すること、これを認めたわけでござります。

含めまして、可能な限り内部努力で対応してまいりたいと思っております。

ただ、それにも限りがございますので、内部努力でどうしても対応できない部分につきましては、例えばアウトソーシングと申しますか、外部にいろいろ臨時に業務のサポートをしていただく、そのような対応もあるいは今後考えていかなければいけないかと、そんなことも検討しているわけでございますけれども、いずれにいたしましても今後とも私ども償還確実性の原則を貫いていくためにはやはり審査はきちんと行っていかなければいけないと考えております。

それからもう一つ、先ほど来代理貸しのお話がござりますけれども、実は私ども、今まで制度はございましたが代理貸しは行ってまいりませんでした。しかし、今回、法律改正によりまして長期運転資金の対応が可能になりますと、私どもはこの部分につきましては、中堅企業に限りまして長期運転資金については都銀から地銀まで含むかなり広い範囲で民間金融機関のいわば貸付審査能力をお願いする、そういう意味で代理貸し制度を大いに活用していただきたい。それによりまして、今御指摘がございましたが、開銀は從来、審査はきちんとやる、それは結構だが時間がかかり過ぎるところ。確かにこれまでそういう御指摘もいただいておりますが、長期運転資金の部分について民間金融機関にいわば助けていただくと申しますが、代理貸し制度の活用は、先ほどアウトソーシングというような言葉を申し上げましたけれども、いわば外の力を活用させていただく、そういうことで私どもとしてはかなり期待をしている手段でございます。

○伊藤基隆君 関連して、審査基準についてありますけれども、国会にオーバンにされるもののかどうかということをお伺いしたいと思いまして、特に回収に懸念のあるとされる第II分類企業は幅が広いわけでありまして、限りなく健全な債権に近いものから大きな懸念を持たざるを

得ないものまで含んでいます。けれども、この第II分類企業も融資対象となるのか。

以上、基準についてお伺いしたいと思います。融資の対象になるかといふお尋ねでございますが、ただいまのお尋ねはいわば要注意先の企業が対象となるかと、こういうお尋ねであろうかと理解をいたしまして申し上げたいと思います。

この要注意先の企業の中も、具体的によく審査をしてまいりますと、例えば金利減免あるいは棚上げ、元本返済猶予等を現に行っているという企業がございます。こういう場合には、恐らく先ほど申し上げました私どもの原則であります償還確定性に懸念のある場合がかなりあるのではないかと思われます。しかしながら、いわゆる要注意先企業の中でも、確かに業況は不安定である、低調である、こういう場合でも、再建計画、リストラが非常に積極的に行われている、その事業性あるいはキャッシュフロー等を洗つていきますと債務の償還が確実という確認がとれそうである、そういうケースもあるうかと思います。

したがいまして、そのような場合には、要注意先の企業の中でも私どもが審査をきちんとしたとして、今申し上げましたような意味で融資を行なうことが可能である企業も当然あろうと思います。そこを審査によってよく選別をして対応していきたい。したがって、機械的に要注意先の企業は対象にならないというふうなことを考えているつもりはございません。

それから、私どもの審査の基準一般についての開銀総裁にお伺いしましたけれども、ちょっと質問通告をしてしませんが、若干、公的セクターの金融システムのあり方についても開銀総裁の考え方をお伺いしたいと思います。

きょうは開銀と北東公庫と沖縄振興開発公庫におりでいただいておるわけですが、先ほど答弁の中でも民業の補完ということを触れられておりました。しかし、昨年の暮れから今日までの状況を見ると、民業の補完とは民業が積極的にやっている分野を侵さない範囲で補完するという意味合いであつたのですが、今日は民業がやつておらない、または避けているところに対して積極的に補完をしていく、という姿に変わっているといふふうに思います。

ただ、大野衆議院議員の説明にもございましたように、一件ごとに企業の事業性、将来性あるいはキャッシュフロー等の審査を実施し、あくまでもこの審査に基づいて何遍も繰り返して申し上げました償還確実性が確認できるかどうか、これが融資判断そのものでございます。したがいまして、この基準といふものを明確に文言で表現をすることは実はなかなか難しゅうございま

率直に申しまして、そのことがまさに融資判断の最終的なエッセンスと申しますが、その点は先ほど申し上げておりますようなこれまで審査をきちんとやつてきたという私どもの伝統もござります。それに基づいて何よりも償還確実性の確認をあらゆる面からチェックして、それが認められれば、特に今回のような緊急の要請下でございまして、私どもも時には踏み込んでえりリスクをとるということも当然考えなければいけないと思っております。

ただ、リスクをこれまで以上に踏み込んでるためには、当然のことながらリスクに対するパッファーも必要でございます。具体的には私どもの自己資本についての増強をしていただきませんとなかなかそういう対応もできかねるわけでございまして、これはまた別途資本の増強につきましてはお願いをしているところでございます。

まず、これはまた別途資本の増強につきましてはお願いをしていても現下のこの緊急的な政策要請に対しまして、私どもは審査のノウハウ蓄積を精いっぱい生かしながら、償還確実性の原則を踏まえて対応していきたいところでござります。

○伊藤基隆君 それぞの個別的な問題について開銀総裁にお伺いしましたけれども、ちょっと質問通告をしてしませんが、若干、公的セクターの金融システムのあり方についても開銀総裁の考え方をお伺いしたいと思います。

きょうは開銀と北東公庫と沖縄振興開発公庫にいたしましたけれども、ちょっと質問通告をしてしませんが、若干、公的セクターの金融システムのあり方についても開銀総裁の考え方をお伺いしたいと思います。

しかし、貸し済りはある意味では民間金融機関にとつてはまさに市場原理にのつた判断だろうと、うとうふうに思っています。公的な役割よりは自分の企業を守らなきならないというのを第一主義的に考えると、それは当然の姿勢といふふうに私は思っておりますけれども、そのとき信念を持って言ったのなら、ということだろうと思うんです。

では、昨年の八月から秋にかけて公的セクターについて日本の議論はどうであつたか。財投不要論が公然と言われていました。その言つた人たちが今財投不要論を公然と言つべきだと、そのとき信念を持つて言つたのなら、ということだろうと思うんです。

御答弁の中にも今日的状況について触れたわけではありませんが、平成十一年に組織改編するといふことではありますけれども、今回の改正によって役割の補強を行うという社会的な要請があるわけですね。そういうものなんですか。

では、昨年の八月から秋にかけて公的セクターについて日本での議論はどうであつたか。財投不要論が公然と言われていました。その言つた人たちが今財投不要論を公然と言つべきだと、そのとき信念を持つて言つたのなら、ということだろうと思うんです。

御答弁の中にも今日的状況について触れたわけではありませんが、平成十一年に組織改編するといふことではありますけれども、今回の改正によって役割の補強を行うという社会的な要請があるわけですね。そういうものなんですか。

いかというふうに思っています。民間における長期融資と公的セクターの長期融資は質的に全く違います。それに基づいて何よりも償還確実性の確認が、ただいまのお尋ねはいわば要注意先の企業が対象となるかと、こういうお尋ねでございます。解をいたしまして申し上げたいと思います。

この要注意先の企業の中も、具体的によく審査をしてまいりますと、例えば金利減免あるいは棚上げなどを行つておられる場合がござりますが、その点は先ほど申し上げおりましたけれども、多分に不安がございます。私たちもこれは必要だと思っておりますけれども、不安がある。それは、運転資金の融資が使途を伴わない資金の融資、これが先ほど触れられた社債償還資金の融資とか転貸資金融資ということも含めて、将来、開銀そのものが膨大な不良債権を抱えたまま不良債権受け皿銀行に成り下がつてしまふんじやないかというおそれ

が一方にあるわけです。

ですから、これは法律によつて縛ることが可能かと思つて聞いても、やはり始めればかなり積極的になつてくるわけありますから、そうしますと、今後、公的金融セクター、公的セクターがどれだけ運営を厳しくやつていくか、自己規律をきちんとやるかどうかということだと思います。昨今あらわれた民間金融機関における経営のすさまさ、これは外部の社会悪とも言われる团体との癒着みたいなことまで起つてきましたけれども、そのような社会から指揮を受けるようなことが運営上、経営上起つてはならない、このことについてきちんと戒めなきやならない、そこにつかっているわけありますから、それについて開銀總裁の所見をまずお聞きしておきたいと思います。

○参考人(小粥正口君) ただいまのお尋ねでござりますけれども、私ども政策金融機関はその時々

の政策の要請に対応して業務を行つてまいるわけ

でございますが、基本的に我が国は市場経済の社会を持つておりますから、先生の御指摘のように、

政策金融機関はあくまで民業が主であり、その補完というものが基本であるといふ、これは私ども

大きな筋道としてそのように心得ております。

ただ、先ほど来、今回の时限の立法に至つた背景、考え方については、御提案者の大野先生のお話にもございましたように、現下のこの経済金融情勢のもとで大変緊急に私どもに求められております課題には何とか私どものこれまでの蓄積を動員いたしまして懸命に対応をしていかなければいけないと考へているということは先ほども一部申し上げたところでございます。

そして、今回の法改正による業務の拡充は、申すまでもなく、あるいは先ほど來御説明がありま

したように、信用取締によって資金調達に支障を來している民間企業のそれそれが行つております

事業の遂行について私ども政策金融機関が政策的な支援を行う、そこに目的があるわけでありますから、そのことがいかなる意味でもその企業の取

引先銀行である金融機関の救済を目的とするものではないわけあります。そのことは当然でござりますけれども私ども十分に留意をいたしまし

て、御懸念のような状況が起こらないようにこれ

からの業務の遂行には十分留意をしてまいりたい

と考えております。したがいまして、今回の措置

を法律改正後実施するに当たりましては、開銀の融資対象になる資金の用途、内容等についても十分確認を行いまして、繰り返して申し上げております。

ます償還確実性に万全を期してまいるつもりでお

ります。

それからまた、民間との協調体制というのは、どのような状況のもとでも私どもだけが企業の資金調達の手段になる、端的に申せば開銀のような政策金融機関が企業のメインバンクの機能を果たすということは私はあるべきではないと思っており

ますので、民間のメーンバンク等が開銀が取引をしようとする相手先企業にどのぐらいい例ええば支

援をされるのか、協調融資体制がどのように運用

され得るのか、協調融資体制はいつまで開銀の代理貸しは覚悟しなければならないといつたようなかなり思い切ったこ

とを導入いたしておりますし、またこのたびの開銀の措置も国会がお考へいただきましたことと同じことで、本當は開銀がこういうところへ出てく

る筋合いのものではございません。民業圧迫と言われておつたのはついこの間のことです。

それで、私の気持ちの中では、平成十三年三月と申しますのは二〇〇一年三月でございますが、これはいわゆるペイオフに移る時期でございま

す。預金保険機構がただいますべての預金を一〇〇%保証いたしておりますけれども、こういうこ

とがいつまでも続いてよろしいわけはない。しかし、今としてはこれは何としても堅持をいたさなければなりませんので、ああいう大きな公的資金の導入も認めいただいておるというようなことで、あれこれ考えて、二〇〇一年の三月といふのが私は我が國のこのたびの殊に金融をめぐる異常な事態の終期でなければならないであろう、こう考へております。

まだ時間がございますので、きつとそれは可能

ことを考へるべきではないだらうと考へております。したがつて、今回のこの平成十三年三月もそ

の同じ時期にというような気持ちで恐らく国会に

本的な意味合いをお認めいただいておる傍らで、しかしこういうことをやつていったとき起つて

得べき危険ということについても御指摘がありま

して、それは国会のお立場としては私はまことに

ごもつともあると思います。

このたび補正予算の基本になりました緊急経済措置そのものがいろんな意味でかなり通常ではやらないこと、あるいはむしろやつてはならない種類のことをいろいろに含んでおります。例えば信用補完でございますけれども、非常に大きな信用補完制度を導入いたしまして、場合によつて国が、国と申しますか、結局国でございますが、信用保険機関が五%ぐらいの代理貸しは覚悟しなければならないといったようなかなり思い切ったことを導入いたしておりますし、またこのたびの開銀の措置も国会がお考へいたしましたことと同じことで、本當は開銀がこういうところへ出てくる筋合いのものではございません。民業圧迫と言われておつたのはついこの間のことです。

それで、私の気持ちの中では、平成十三年三月と申しますのは二〇〇一年三月でございますが、これはいわゆるペイオフに移る時期でございま

す。預金保険機構がただいますべての預金を一〇〇%保証いたしておりますけれども、こういうこ

とがいつまでも続いてよろしいわけはない。しかし、今としてはこれは何としても堅持をいたさなければなりませんので、ああいう大きな公的資金の導入も認めいただいておるというようなことで、あれこれ考えて、二〇〇一年の三月といふのが私は我が國のこのたびの殊に金融をめぐる異常な事態の終期でなければならないだろう、こう考へております。

まだ時間がございますので、きつとそれは可能

ことを考へるべきではないだらうと考へております。したがつて、今回のこの平成十三年三月もそ

の同じ時期にというような気持ちで恐らく国会に

おいてもお考へいたいたのではないか、私ども

はそういうふうに考へております。

○伊藤基隆君 時間があれませんので、端的に会

計検査院にお伺いします。

開銀、特にこの運転資金及び代理貸しに対する

検査でございますが、設備資金融資については、

一件ごとの検査を開銀の融資については行つて

いる。しかし、今日までの経過の中で中小企業金

融公庫方式をとるというふうに聞いております。

すなわち、一件ごとでなくて一年ごとに一括して

行う、また代理貸しについても一件ごとの十分な

検査を行ひ得ないというような状況が起つてく

るというふうに私は思つています。したがつて、

これは会計検査院の検査権限、または検査責任の

放棄にもつながるんじやないかというふうにも懸念をしております。

運転資金または代理貸しについて会計検査院は

どのような検査をやろうとしているのか、お答え

いただきたいと思います。

○説明員(小川光吉君) お答え申し上げます。

会計検査院としては、従来、設備資金につきま

して、貸付対象機関であります開銀あるいは北東

その他中小公庫、そういうところの本部あるいは

支店、そういうところで書類を見させていただき

まして、審査の適切さあるいは貸付金の回収状況、そういうところを検査させていただいているところでございます。

しかし、運転資金につけが行われているわけですが

けれども、その部分については必ずしも今まで十

分に検査してきていないところがあるわけ

でございます。設備資金につきましては実際に物

があるというようなことでござりますけれども、

運転資金については物がないというふうな事情も

ござります。

したがいまして、第一義的には貸し付けの任に

当たられます開銀さん、そういうところで審査を

適切にやつていただくことはもちろんございま

すけれども、今後、我々としても、この運転

資金の検査に当たりましては事前にかなり調査検討を加えるなどの措置が必要であろう、そういうふうに思つてはいるところでございます。

○益田洋介君 まず最初に、小粥開銀總裁にお尋
ねれります

この参考資料といふのが参議院の財政・金融委員会調査室から十二月付で出ておりますが、これはお手元にござりますか。——ございませんか。

いますので、ちょっと御記憶願いたいと思います。

「民間銀行、政府系金融機関の貸出残高の伸び率について」ということで数字の統計がございま
す。資料をお持ちの方は十六ページでございま
す。

いわゆる貸し渋りといいますか、ここで言つて
いる貸出残高の伸び率というのは、民間だけじゃ
なくて政府系の金融機関もかなりの割合で減少し
ているという実態がここに明らかにされているわけ
でございますが、この原因についてどういうふ
うにお考えか。また、こうした傾向は正しいのか
どうか。さらに三点目は、この政府系の貸出残高
の伸び率の減少が食いとめられるのか、そのため
の今回の法案であるのか、実効をどのようにお考
えになるのか。この三点について、まず総裁にお
伺いいたします。

りません。申しあげざいませんが、全体を掌握してお
りません。ただ、例えば私自身がおります開発銀行につきましては、先ほども若干ここ一年の数字
というものを申し上げましたけれども、私たちの手元の数字では、私たちの業務の伸び自体は、例
えばこの一年間 貸し渡り対応を中心としてかな
り伸びているという実情にあると考えております。

率自体は減つておりますが、ただ両方とも残高の伸びという意味では増加でございますから、これは見方をえますと、絶対水準、残高そのものは、政府系金融機関はもちろん総合計ということと理解をいたしますけれども、増加をしている。ただ、増加のいわばテンポが、伸び率が少し落ちていてることはそのとおりでございます。

実は開銀もこの中に当然入っているはずでござりますが、多分、政府系の金融機関の中には例えば住宅金融公庫のよう非常に残高の年間伸び額が大きいものも入っておりますでしようし、私ども

○参考人 小堀正巳君 ただいまの御質問でござりますけれども、今私も手元にいただきました。こちらの財政・金融委員会調査室でお調べになつた数字でございますが、先生の御指摘のように、民間銀行の合計が九七年第四・四半期にマイナスであり、そのマイナス幅が九八年の最近期にはさらに拡大している。つまり、その残高としては明らかに減少しているということは、私も今この資料を拝見しましてそのとおりであると確認をさせました。

一方 政府系でございますが、これによりますと、九七年第四・四半期はプラスの四・〇五%となつております。九八年の第三・四半期については現在は数字がまだございませんで、その一つ前年の九八年の第二・四半期はその残高の伸び率が御指摘のように四・〇五が三・一九に減つております。

○参考人（小粥正巳君）　ただいま私どもの開銀につきまして私が今手元に持つておりますのは、昨年十二月以来のいわゆる緊急環境対応融資制度の対象になっております中堅企業等、これは市場からの資金調達能力が強いいわゆるトリプルAクラスの企業を除いた中堅企業等でございますが、その融資実績の期末の残高比較で最近一年間の数字がござりますけれども、先生の今のお尋ねは、九七年の第四・四半期と一番直近期である九八年の第三・四半期、現在進行中でございますが、その比較ということでござりますので、これは若干数字が異なることになると思いますから、別途ただ

ら債務保証について約一兆円程度を私どもはいただいてるわけでございます。ただ、私どもの業務の実感といったしまして、今回法律改正が実現したといたしますと、先ほど来お話をござります社債の償還資金の融資あるいは長期運転資金の融資、こういう私どもが從来対応していくなかった新しい業務が拡充されるわけでございます。これはニーズが相当にあるということは先ほど実感としても申し上げました。そのとおりでありますと、そのうちどれくらいをその比較的短い期間の間に具体的に融資実績として対応できるかというのは、これは私、ただいまのところ明確なめどを必ずしも持つております。これは新しい業務でございますし、ニーズがあることは間違ひありません。私どもとして、先ほども

○益田洋介君 ありがとうございました。
それでは、今回の法改正がなされればどれぐら
いの貸し出し増というのをお考えなのか。シーリ
ングというのはお考えなのか、あるいはもうケー
ス・バイ・ケースでいかれるのか。その辺の将来
の貸出計画。そういうものをお持ちならばあわ
せてお聞かせ願いたいと思います。
○参考人(小堀正巳君) 今回の时限の法律改正が
成立をしたとしまして、私どもが当面の貸し済り
対応にどのぐらいの融資実績が上げられるかとい

かり踏まえながら、しかしだけぎりぎりの対応をしてまいりたい。そして、その実績につましましていわば目標の大きな数字があるわけですが、さいますけれども、その目標に少しでも近づくべく努力を重ねでまいりたい。私どもとしてはただいまそういう申し上げようにとどまるということは御理解いただきたいと思います。

○益田洋介君 次に、大蔵大臣にお伺いしたいと思ひます。

同じくブルーのカバーのついた参考資料でございますが、一ページに平成十一年十一月十六日の

うことでござりますが、これは一つは、今回当国
会にかけられております政府の第三次補正予算案
の内容いたしまして、この緊急経済対策の内容
についていろいろな措置が講じられることになつ
ております。

それによりますと、私ども開発銀行の今回の緊
急経済対策に基づく融資につきましては、これは
直接的には資金運用部資金、財投資金の供給増と
いう形であらわれておりますけれども、目指すと
ころいたしまして私どもが承知しておりますの
は、開銀の融資額について約三兆円程度、それか

緊急経済対策においては、中堅企業向けの貸し手に対する対策を抜本的に強化する」これが目的である。私が気になるのは、特に今不良債権を抱えて問題になつておりますゼネコン業界、先日、日本全国で土開発という会社が經營破綻に陥った。この建設業界といふのはすと野の広い業界だといふうに承知いたしておりますが、例えばゼネコンと言わられる会社の下には中小の請負業者というのがあるでしょうし、資材の供給あるいは運搬、その他大変多くの方が関与しているので、こういう会社が破綻を来すということは非常に社会的な問題になつてゐる。

る。失業率も当然ふえてくる。非常に嫌な傾向が見られるような破綻を見るとそうしたタイプの業界であるというふうに理解しておりますが、やはり中小零細企業に関しても今回の法律改正によつて手を差し伸べていかなきゃいけない。中堅企業向けの貸し渉りの抜本的対策とうたわれているけれども、これは中小の小もあるいは零細企業も含めるべきじゃないか、私はそう思ひます。

私が開銀にお願いしたいのは、この貸し渉り対策についても、中堅企業に限らず、零細、小企業についても当然対応をお願いしたいと思うわけでございます。

この点、大蔵大臣のお考へ、また今回の法律の改正に伴つてそうしたタイプの零細企業についても開銀が手を差し伸べるように御指導していただき御所存があるのかどうか、その点をお伺いしたいと思います。

○国務大臣(宮澤喜一君) 今、開銀の問題につきまして益田委員が御提起になられましたが、この点は一般的な市中銀行等々に対する公的資金の導入との関連におきまして金融監督庁が各行の経理内容を調査しておられることとも関連をいたすわけでございます。

私の思つておりますことは、ゼネコンと言われますと非常にうさん臭い印象を与えます。また、そういうことが過去においてなかつたとは決して申しませんけれども、しかしそういうことを離れて、まじめな企業としてのゼネコンといふものを考えますと、ただいま益田委員の言われましたように、その下には下請もござりますし、大きな資材の納入もござりますし、また実は地方の中のいわゆる諸負業にもつながつておるわけでございます。

したがいまして、ゼネコンであるがゆえに行るべき処理あるいは救済を行わないというようなことは私はあつていいくことではない、まじめな企業であればまじめな企業として救うべきものは救う、またつけるべき金融はつける、それがあるべき姿と考えております。また、それによりまして、昨今、本当に来年あたり心配されます不況からく

る雇用不安というものにも対応することができる

と私は考えておりますので、ただいまお尋ねの開銀の今回の問題も含めまして、ゼネコンなるがゆえに、それだけの理由をもつて差別をするというようなことは私は賛成できません。

○益田洋介君 ゼネコンの問題が出ましたが、日本本土開発の経営破綻というものは、昨年七月の東海興業、多田建設、また八月に至つては大都工業

コンの引き続きの倒産でございます。

国土開発の場合は、経営再建計画をまとめまし

たが、メーンバンクの三井信託銀行が融資を拒否いたしまして、同時に準メーンの東海銀行も同調し、資金源を切られて破綻に至つた。ところが一方では、青木建設が破綻に至るのではないかといふ風評がありました。これはあさひ銀行、日本興業銀行などが総額約二千億円に及ぶ債務免除、債権放棄をした、そしてこれを救済したわけでございます。

この上場企業の破綻に至るまでの、とりわけこうしたゼネコンについては判断基準を政府として明確にされなきやいけないんじやないか。何でそういうことを言うかといえば、青木建設の場合は非常に高名な自由民主党の政治家の方がパックアップをされていた、姻戚関係もおあります。関係の金融機関が債務免除をする、それによってあの金融機関も再建に協力をする、あるいはそ

ういうことができなくなるといったようなこと等々が再建されるかされないか、これはやはり企業間の問題、金融機関との関連として私は考えるほかないであります。

ただ、一つだけ申し上げることができるといたしますと、金融監督庁は各金融機関の融資の実態について最近はかなり正確に把握をしております。明確に監査をするなり、将来的に抜本的な会社の立て直しができるという見通しがつくならば、これは銀行の問題かもしれないけれども、二千億円も債権放棄するというのは銀行の判断だけで、

かがですか。

○国務大臣(宮澤喜一君) 建設省のお立場が別途にあらうかと思ひますけれども、基本的にはそういうことに政治が関与すべきでないことはもとよりといたしまして、この際政府が何かの物差しをもつて関与するということは私には危険が多過ぎるよう思われます。政治が云々ということはもう論外でございますから、そのことには触れません。

ただいま国土開発の話を出されました、確かにあの会社は創業以来のことを考えますと三井信託がメーンであつたというふうに聞いております。その後、東海銀行も多少あつたのでございましょう。しかし、結局その間で再建がならなかつたというようなことと、私も詳しくは存じませんが、聞いておりますけれども、同じようなことは幾つかの会社についてきつとあると思います。関係の金融機関が債務免除をする、それによってあとどの金融機関も再建に協力をする、あるいはそ

ういうことができなくなるといったようなこと等々が再建されるかされないか、これはやはり企業間の問題、金融機関との関連として私は考えるばかりであります。

○衆議院議員(井奥貞雄君) 池田先生にお答えをいたします。

この法案は中堅企業の貸し渉り対策ということでおされたわけですが、長期運転資金についての債務保証をするということが入つております。そ

うしますと、これは中小企業における特別融資制度のねらいと同じようなものをここに持たせるんだ

だと、そういうことだと思いますが、御確認願います。

○池田幹幸君 日本共産党的池田幹幸でございます。

まず提案者にお伺いします。

この法案は中堅企業の貸し渉り対策ということ

で出されたわけですが、長期運転資金についての債務保証をするということが入つております。そ

うしますと、これは中小企業における特別融資制度のねらいと同じようなものをここに持たせるんだ

だと、そういうことだと思いますが、御確認願います。

○衆議院議員(井奥貞雄君) 池田先生にお答えをいたします。

本来ならば私企業であります民間企業が融資をすべきでありますけれども、御高承のようにこ

ういった金融情勢の中でございまして、開銀の融資等はその目的に照らして、これまでそれぞれ御

から、そういう立場からの是正の勧告といったよ

うなことはもちろんできないことはありません

し、またその結果としてどれだけの公的資金の導入が適当であるかというようなことの判断の材料

にもなるということはあり得ることであつて、こ

れはある意味で公的な関与が間接的ながら行わ

れる部分であろうかとは存じます。

ただ、そのことは、一般に言われるように公的

資金がゼネコンの救済のために使われたといふよ

うなことは全く関係のないことであつて、不良

債務の区分の仕方、引き当ての仕方、落とし方

等々についての金融監督庁の仕事の範囲であると。それを除きますと、特定のゼネコンが破綻を

する、会社更生をする、あるいは救済をされると、それが理由をもつて差別をするという間にのいわゆる私企業間の問題であろうと。そこ

に政府あるいは政治がそれ以上関与することは私に恐らく余り好ましいことではない、私見でござりますけれども、そう思つております。

○益田洋介君 ありがとうございます。

ただいま国土開発の話を出されました、確かにあの会社は創業以来のことを考えますと三井信

託がメーンであつたというふうに聞いておりま

す。その後、東海銀行も多少あつたのでございま

しょう。しかし、結局その間で再建がならなかつたというようなことと、私も詳しくは存じません

が、聞いておりますけれども、同じようなことは

幾つかの会社についてきつとあると思います。関

係の金融機関が債務免除をする、それによつてあ

との金融機関も再建に協力をする、あるいはそ

ういうことができなくなるといったようなこと等々

が再建されるかされないか、これはやはり企業間の問題、金融機関との関連として私は考えるばかりであります。

ただ、一つだけ申し上げができるといたよ

うしますと、金融監督庁は各金融機関の融資の実態

について最近はかなり正確に把握をしております

から、そういう立場からの是正の勧告といったよ

うなことはもちろんできないことはありません

し、またその結果としてどれだけの公的資金の導入が適当であるかというようなことの判断の材料

にもなるということはあり得ることであつて、こ

れはある意味で公的な関与が間接的ながら行わ

れる部分であろうかとは存じます。

ただ、そのことは、一般に言われるように公的

資金がゼネコンの救済のために使われたといふよ

うなことは全く関係のないことであつて、不良

債務の区分の仕方、引き当ての仕方、落とし方

重要な課題だと考えております。

そして、今回の開銀法の改正案は、企業の資金需要に機動的に対応するために、时限的な措置として、設備投資との関連の有無にかかわらず長期運転資金の融資等を実施するために所要の措置を

○池田 幸君 非常に質問時間が短いので、でき
るだけ答弁は短くするよう御協力をお願ひしたい
と思います。

す。 それからまた、代理貸しの話を持ちよこ来た
ます審査機能を十分に活用いたしまして、資金の
使途、目的については大変厳しくチェックをいた
し確認を行います。そしてまた、民間金融機関の
お話をよく聞きながら、いやしくも今御懸念をい
ただいたような例えづけかえ等によつて融資対
象企業が結果として十分資金供給を受けられない
ような事態がないように努めるつもりでございま

貸し付けと、いう制度が設けられます。そういう無理難題を言つてきたのに対して、貸してやるよ、返すために金を貸してやるよ、ということになると、わざわざ金を貸す必要はないですね。

がひいては幾々下にあります中小企業の経営並びに雇用情勢に好影響を与えるとすれば、私は政府としてそのような傘は貸してあげるべきだ、このように思います。

○池田幹幸君 中小企業や中堅企業が貸し渋りに遭つてゐるときに手を差し伸べるということについて私たちちは反対するものじゃないんです。それは賛成なんです。

上げております。代理貸しは、特に私ども中堅企業に対する長期運転資金について行うつもりであります。これは民間金融機関に与信の判断をしでもらう、融資の実行までお願いをする、そのか

関に一定の保証責任を果たしてもらう、そういう契約のもとに行うわけであります。もし対象とする資金が代理店である民間金融機関の自己の資金回収を目的とする、肩がわりである、こういうことはもともと私どもが行おうと今準備をしております代理貸しの契約の対象外になつております。そう、うちは当然非余さるはずであります。

○衆議院議員(大野功統君) 私、四年間スイスにおつたことがあるんですが、スイスでよく聞いた話の中で、銀行というものは天気の日には傘を何本でも貸してくれる、雨が降ると一本も貸さないどころか貸した傘まで取り上げていく、こういうところでござります。小雨ですと、春雨じやぬれでいてござります。小雨じやぬれでいてござります。

それからさらばに、仮に代理貸しが実行されまつた場合、その後私どもがこの点についてチェックをする必要があると考えますと、これも契約の内容として、開銀あるいは開銀が指定をいたします

会計監査人が代理店である民間銀行の帳簿書類などを検査することが可能になつております。そういうふうな契約を結ぶつもりでおりますから、ただいま御指摘のような不正な取り扱いについては厳しく対

○池田幹幸事　そのことについては後でまた問題にしたいと思うんですが、返済資金の貸し付けのことについてまず伺いたいと思うんです。

◎参考人(小畠正巳君) 私とともに今回の沿江工事によりまして社債の償還資金あるいは長期運転資金に業務が拡充されることになりますと、今御指摘のようなある意味でモラルハザードの一例と申しますが、その資金が、私どもが資金を使っていただきたい貸し渋りがあつてお困りになつてゐる企業ではなくて、実は取引先の金融機関に流れてしまふ、そういう事態が起つたのでは、これでは私どもの業務としても目的を達することができぬいわけでありますから、先ほど来申し上げております

ます。この法律の大前提になっていますのか
貸し渋りがあるということが前提になつてゐるわけですね。貸し渋りがなければこんな運賃金が貸し付ける必要はないということなんですが、こうしますと、金融機関が無理難題を言つて資金の回収にかかつってきた、そういうときに返済資金の

先ほどから議論されておりますように、償還の確実性、これはもう基本でござります。償還されないもの今まで貸すわけにはいかないだろうと、この一点に絞つていわば政府として傘を貸してあげる。ただ、その傘は必ず償還、返してもらえることが確実だ、こういう状態でなければならない。もうかれば返せる、しかし自己資本比率等の関係で借りるものも借りられない、しかば社債はどうかというと、企業の格付が下がり社債市場が極めて困難である、こういう状態を考えまして、またさらに中堅企業にそういう手を差し伸べること

○衆議院議員(大野功統君)　おつしやるとおり、先ほども申し上げました市場原理に基づいた行動というものの対して、政府としてあるいは国としてどこまで関与するか。もちろんそのような問題をモラルとか社会正義とかいった観点から判断することはできます。しかし、それを法律上どうのこうのと言うことはなかなか言いにくい話でござります。しかし、私は、もし仮にそういう現象があれば国会で大いに討議して、そして場合によつては勧告するなりなんなりということもあつていいんじゃないのか、このように思いますが、これは

をこちらがかぶるということではいけませんので、そういう形でリスクをできるだけ相手方にしよわせる、分けるということは極めて大事なこと

と思っています。今度のような緊急事態における措置といたしまして、政府は一切リスクはかぶりませんというようなことは、やっぱりそれは政府も多少のことはやむを得ない、しかし国民の税金でございますからそれをどうやって少なくするかというふうに考えてまいりたいと思っております。

○三重野栄子君 ゼひそのように、できないかもわからぬけれども、国民が心配しないような方にお取り計らいをお願いしたいというふうに思います。

次に、不良債権のディスクロージャーの問題でございますが、開銀など一部の政府系金融機関を除きまして、政府系金融機関の不良債権額の公表基準は民間金融機関よりおくれているようあります。この点につきまして、ゼひこの場で大蔵大臣に改善の道筋を明言していただきたいと思います。よろしくお願いします。

○政府委員(溝口善兵衛君) 政府系金融機関の延滞債権等につきましては、平成八年三月から貸借対照表の脚注として官報の記載を行つておりますが、民間に比へまして不足している部分は確かにございます。ただ他方で、政府系金融機関の貸し付けは、開銀の場合に見られますように長期のものであるということがございまして、やや性格が民間金融機関とは違いますものでございますから、引き続き政府系金融機関のディスクロージャーにつきましては充実をしてまいりたいというふうに考えております。

なお、個別には、開発銀行などの例で見ますように、先ほどの延滞債権以外に、ディスクロージャーを主体としたレポートにおきまして、不良債

権、破綻先債権でありますとかリスク管理債権のようものは数字を既に公表しているところでございます。

○三重野栄子君 どうもありがとうございます。それで、貯金局長にお尋ねいたします。

郵貯の資金運用部への預託義務が廃止されまして、自主運用という形になれば、当然、政府系金融機関等が発行することとなる財投機関債の購入も一つの選択肢になるのではないかと思います。郵政省におきましてはことしの七月に資金運用研究会が設置されまして、財投機関債購入などのいろいろな議論がされたと思いませんけれども、現在までの検討状況についてお伺いいたします。

なお、この財投システムの崩壊を危惧する声がございますが、国民の中に大変多くなっているわけございますから、本保等は国民の貴重な財産でございますから、本当にこれは守られるのかな、なくなるんじゃないかなという心配もございますので、その二点について御答弁をお願いいたします。

○政府委員(松井浩君) お答え申し上げます。

本年の六月十二日に中央省庁等改革基本法が公布、施行されたところであります。その中で郵便貯金資金の預託義務を廃止して全額自主運用することが決められております。

これを踏まえまして、全額自主運用後の郵貯、簡保資金の運用のあり方につきまして、有識者に

お集まりいただきまして郵貯、簡保資金運用研究会を開催し、検討していただいているところでございます。

具体的には、九月十四日に第一回の研究会を開催いたしました。その後、これまで四回開催しております。財投改革や省庁再編後の郵貯、簡保

でございます。

御質問の財投機関債につきましては、現在、大蔵省を中心に検討されているところであります。具体的な発行条件等がまだ示されておりません。

いずれにいたしましても、その条件が明らかになつた後に郵貯・簡保資金運用研究会において自主運用という形になれば、当然、政府系金融機関等が発行することとなる財投機関債の購入も

一つの選択肢になるのではないかと思います。郵政省におきましてはことしの七月に資金運用研究会が設置されまして、財投機関債購入などのいろいろな議論がされたと思いませんけれども、現在まで

お伺いするという状況下でどうだろかというお話をございました。

財投機関の運営につきましては、それぞれ所管省庁がございます。その責任において適切に管理されていますものと私どもとしては理解しているところでございます。

一方、私どもの郵便貯金資金は全国津々浦々の郵便局を通じて預金者の皆様からお預かりした資金でございますが、資金運用部は資金法の規定によりまして、日常の払い戻しあるいは預金者に対する貸し付けに必要な資金以外はすべて資金運用部への預託が義務づけられております。この資金につきましては、預託の条件に従いまして、預託期間が経過しましたら大蔵省から郵政省に返済されるということになつております。そういう状況でございますので、仮に財投機関の経営に何らかの問題が生じたといたしましても、郵便貯金の預金者に負担が求められるということはないものだというふうに考えております。

また、簡易保険の財投運用でございますが、これまで滯りなく元利払いが行われております。今後とも財投機関の償還確実性には十分配意して適切な資金運用を行つてまいりたいと考えております。

以上でございます。

○三重野栄子君 ありがとうございました。

○委員長(勝木健司君) この際、委員の異動について御報告いたします。

本日、片山虎之助君が委員を辞任され、その補

欠として齊藤滋宣君が選任されました。

○星野朋市君 自由党の星野でございます。私は主として提案者の小池百合子議員にお尋ねをいたしたいと思います。

この開銀法の改正、これがどうして行われたかと、いう背景について、私は小池先生と一緒にやつてきたものですから、そのいきさつを若干述べてみたいと思うんです。

ことしの通常国会で、三月三十一日を主要十八行に一兆八千億円という公的資金が注入された。大体二兆円近い金が入ればその十二・五倍の二兆から二十五兆の金が計算上は出る、こう言われたのが、一向に金が出なかつた。

先ほども政府委員から御答弁がありましたけれども、今も日銀は通常の三割近い金をじやぶじやぶ出している。ところが、銀行貸し出しは特殊な事情があるというものの、十一月は4%マイナスですよ。十月は三・幾ら。これは特殊事情がある。例えば十一月は国鉄の債務を一般会計につけたとか、円高になつたから外国為替のいわゆる貸出し出し、これが円ベースでいくと目減りしたとか、そういうことがあって実質は一・二、十月は一・一だと。こう言いながらも、實際にはお金は日銀から出しているのに、貸し出しがそういうふうに減つているんです。これが実態なんですね。

それで、前国会、臨時国会のときに、このままじやしようがないと。自画自賛になりますけれども、自由党は信用保証協会という手があるじゃないかと。それで我々は勉強したんです。代位弁済率は2%ぐらいだと。それじゃここに十兆ぐらい兆出すと。だけれど、これがよかつた。直ちにつぎ込めばかなり中小企業は救われるんじゃないか。そうしたら、政府はさるものですよ。ぱつとこのアイデアを受け取つて、何と十兆の倍の二十兆です。だけれど、これがよかつた。直ちにつぎ込めばかなり中小企業は救われるんじゃないか。そうしたら、政府はさるものですよ。ぱつと

ところが、さらに我々が考えたのは、健全化ス

キームをやっている最中にそれじゃ中堅企業というのはどうするんだ、これが非常に難しいんじやないか。それで、資本金五億までの中堅企業、融資金は三億だと、こういう案を出したんですが、自民党は、ちょっと待てよ、これは開銀マターになりました。それからと言つて、一呼吸置いて今度出されましたが、これが実態だと思うんですが、小池先生、どうお考えですか。

○衆議院議員(小池百合子君) お答え申し上げます。と申しましても、もう質問の中に既にお答えが含まれていたのではないかと思うわけでござります。

実際に中小企業を対象とした貸し済り対策として信用保証の拡充が大効率よく進んで

いるといふうに聞いていたところでございま

す。今回は中堅企業を対象とした貸し済り対策の一環でございますが、星野委員もそうでございま

すけれども、何よりも民間企業の現場を踏まえて

その上で何ができるかということを凝縮したのが

今回の議員立法だというふうに思つております。

○星野朋市君 私は昭和三十年代に開銀の資金を

既にもう利用したんです。昭和三十年代なんとい

うのは銀行にまだお金がなかつたんですね、全

然。それで、他店券かありなんというのを一週間

ぐらい続けたことがあるんですけれども、そうし

たら開銀の還元融資という制度があるということ

で、一億円都市銀行から貸してもらいまして、か

なり楽をした思いがあります。

それから、御存じのように、開銀は基幹産業に

融資をしておったんですが、オリンピックの開催

のときにホテルにかなり開銀のお金が流れた。二

ユースタニのあの建物が一番それを象徴してい

るんですけれどもね。オリンピックが終わつた後

そういう需要がなくなりましたから、開銀融資は

じやどこへ行つたかといふと、要するに低開発地

域または地域振興という名目でこのお金が流れました。私はそれを見て早速申し込んで、数億の金を

借りて茨城県の土浦に大工場をつくった経験があ

ります。

それで、開銀融資の一番いいところと

問題はない。

は、きょうどなたもこれは出ていませんけれども、利息が後払いなんですよ。これは大きいん

です。特に金利の高いときなんというのは、この

利息後払いと

いうのは企業にとって大変いい。こ

れは今度の場合も同じことでござりますか、総

裁。

○参考人(小池百合子君) 利息をお支払いいただく方法につきましては、従来と同様でございます。

○星野朋市君 私は経験があるからこういうことを言えるのであります。きょうもこの法律の焦点ともいうべきところは日出議員も大野先生に答弁を求めましたし、伊藤先生は宮澤大臣に質問して答弁を求められた。多少ニュアンスの違うところがござりますけれども、なぜこれがいわゆる時限立法なのか、二〇〇一年三月までなのか。

小池先生はそれについてどうお考えですか。

○衆議院議員(小池百合子君) なぜ二〇〇一年ま

での時限立法かということございますが、本法

案の提案理由の御説明のところでも信用供与を確

保するための緊急措置であるということを申し述べているわけでござります。

また一方で、二〇〇一年の四月からはペイオフ

が実施されるという現実も迫ってきて、貸し済り

の貸し済りの不幸の原因でもあるのかもしれませ

ませんし、また次の新しい形を生み出す、きのうだれ

かが使っておられましたけれども、胎動ではないかというふうに思うわけでござります。

ということで、二〇〇一年の四月までにあらゆる金融システムの対策を完結しなければならない

ということございまして、むしろ逆算という意

味で二〇〇一年の三月までの時限立法とさせてい

ます。

○参考人(小池百合子君) いわゆる規制解除とい

うのは、国民の皆さんのが規制の結果役所からいろいろな干渉を受けて、それは自分たちにとって結構不幸であったという反省のもとに行われつづけて

ございますから、したがつて消費者御自身も自分の責任で事をなしていかなければならないというこ

とが当然、半面でございます。

しかし、金融というのは問題になりますとかな

ります。

○星野朋市君 時間が来ましたので、これで終わ

ります。

○菅川健二君 私は質問する相手の党がございま

せんので、独自の見解を申し上げたいと思いま

す。

まず、この議案に先立ちまして金融改革の法律

がいろいろ審議されておりました前の財政・金融

委員会で大変いろいろ問題になつたことでござ

りますけれども、金融ビッグバンに伴いまして消費

者にいろいろな被害が出でくる、その保護対策を

どうするかということが議論されたわけでござ

ります。

そこで、本題でござりますけれども、開銀法等

の改正につきまして、ほぼ議論は出尽くしたわけ

でござりますが、私たまたまきょう昼、地元での

会合がございまして、大蔵大臣もよく御存じの

方、銀行関係の会長さんとか頭取をやっておられ

る方から話を聞いたわけでござりますけれども、

端的に言うと、開銀法を改正になるのは結構だが

民業を圧迫してほしくないなということ、運転

資金については素人なんで、十分に審査能力があ

るのかなというような疑問が出たわけでございま

す。

これらの点につきましては先ほどお話をござ

いました、それについては心配ないということだ

と思うんですが、総裁の方で一言お答えいただ

きたいと思います。

○参考人(小池百合子君) 今回法律が改正されます

と、私たちの業務が拡充をされます。したがつて、

私もとしてはいわばこれまで経験のない分野と

いうことになります。

特に長期運転資金につきまして、民間の金融機

関経営者からただいま御指摘のような感触がある

ということございまして、私ども、一つはそれ

に対する対応といふことでもありますけれども、

長期運転資金につきましては先ほど来申し上げて

おりますが、中堅企業につきましては、今回新

たに開銀として導入いたします代理貸し制度によ

りまして、むしろ本来は設備投資と直接関連のな

い長期運転資金は民間銀行において経験、ノウハ

ウが当然豊富でございますから、ある意味では時間ではござりますけれども、今回、代理貸し制度を活用して、むしろ融資判断も第一義的に民間金融機関にお願いをする、そして最終的な保証責任につきましては融資判断をお願いする民間金融機関に重くその割合を分担していく、そういう方法が民間から御懸念の開銀にとって経験不足の分野に対する一つの対応方法かと、こんなことを考えているわけでございます。

○菅川健二君 先ほど星野議員が中小企業の信用保証の二十兆円対策について誇らしげに言われたわけでございますが、この中堅企業版だと私の方は受け取つておるわけでございます。

そうしますと、中小企業の場合は御案内のように事故率というのを見込んでおるわけでございます。それだけかなり踏み込んでおるわけですが、中堅企業においても事故率一〇%程度踏み込むという覚悟でおやりになるのか。仮に覚悟でやつた場合は、政府として、大蔵省として全部それについて財政的に面倒を見るのかどうか、その辺をお聞きいたしたいと思います。

○参考人(小堀正巳君) ただいまのお尋ねは特に長期運転資金についてのお尋ねと理解をいたしましたが、私が先ほど申し上げました中堅企業については、私が先ほど申し上げました中堅企業について、長期運転資金はまず第一義的に法律が成立いたしました後できるだけ早くスタートさせたいと思いますけれども、民間金融機関に代理貸しという形で対応していただきたいと思います。問題はただいま御指摘の事務率でございますが、この代理貸し制度におきまして、さつき私が申し上げましたように、融資判断から融資の決定、実行に至るまで民間の銀行にそれは担当していただく、そのかわりわゆるモラルハザードを防ぐために、先ほど私が定性的に申し上げました保証責任割合は民間金融機関側に重くお願いをする、そういう契約を結ばせていただくということです。これはまだ発足をしておりませんから、一つの

例で申し上げますと、既に代理貸し制度を一般的に実行しております中小企業金融公庫におきましては、伺うところ、民間側に八、公庫側に二といふ八対二の割合と承知をしておりますが、それを例として私どもも考えていくべきではないか。これによりまして、安易な民間金融機関の融資判断によって代理貸しが行われ、その結果として事故率が高くなるということは、これはかなりはつきりとした歯止めとして作用するのではないか、私はこういうふうに考えております。

○政府委員(溝口善兵衛君) 今回の貸し済り対策に伴いまして、リスクを抱える融資を開銀等が行うことになるわけでございますけれども、それに對してどういう対応を大蔵省はとるのかという質問がございましたが、その点につきましては、今回補正予算におきまして自己資本を充実するための経営三機関におきまして自己資本を計上しておりまして、この中の一部はそういうリスクに対応するためのものでございます。

○菅川健二君 最後にちょっと水をかけるようで恐縮でございますけれども、五兆円の枠があると、このことで、総裁はできるだけ目標額を達成するよう努力すると言われたわけですが、経済というものは御案内のように生き物でございまして、五兆円以上必要な場合もあるうかと思ひますし、またはあるかに必要でない場合もあるうかと思います。余りまじめに目標達成のために無理をされないように、ひとつ自然体でこれに対応していただきたいと思いますが、いかがでござりますか。

○参考人(小堀正巳君) 大変御配慮のあるお言葉をいたいたわけですが、ただ私ども政策金融機関として大変重い課題を背負っているわけでございますから、私どもとしては懸命にこの目標に少しでも近づくべく努力は最後までしているつもりでございます。

ただ、御指摘のように無理をする、それは私どもやるべきではない。一つの無理のゆえんは償還

確実性の原則を踏み外すということが無理につながると思いますので、再三申し上げておりますように、審査をきつちりやらせていただき、償還確実性の原則を踏まえながらぎりぎりの対応に努めてしまいたい、こういうことで御理解をいただければと存じます。

○菅川健二君 終わります。

○委員長(勝木健司君) 他に御発言もないようであります。

○笠井亮君 私は、日本共産党を代表して、日本開発銀行法等の一部を改正する法律案に反対の討論を行います。

本法案は、銀行による貸し済り対策の一環として、開銀の業務として、長期の運転資金の供給等、業務の拡大を図ろうとするものであります。本法案が銀行から貸し済りを受けている中堅企業に対して適用され、この限りではこれらに対する支援策になり得るものであります。しかし、本改正案は、これまで設備資金に限られていた大企業への長期資金の貸し出しを運転資金やその返済資金にまで拡大するほか、専ら大企業が利用する社債償還資金の貸し出しの制度を創設するなど、大企業向け業務を新たに拡大するものであります。

また、長期運転資金の用途は何ら制限されていないため、これが投機的に運用されない保証はありません。返済資金の貸し出しの名のもとに、バルによつてもたらされた不良債権の開銀による肩がわりをも許すものであります。

以上の理由をもつて本改正案に反対するものであります。

○委員長(勝木健司君) 他に御意見もないようであります。

○参考人(小堀正巳君) 大変御配慮のあるお言葉をいたいたわけですが、ただ私ども政策金融機関として大変重い課題を背負っているわけでございますから、私どもとしては懸命にこの目標に少しでも近づくべく努力は最後までしていることがあります。

日本開発銀行法等の一部を改正する法律案に賛成の方の挙手を願います。

(賛成者挙手)

○委員長(勝木健司君) 多数と認めます。よつて、本案は多数をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

この際、伊藤君から発言を求められておりますので、これを許します。伊藤基隆君。

○伊藤基隆君 私は、ただいま可決されました日本開発銀行法等の一部を改正する法律案に対し、自由民主党、民主黨・新緑風会、公明党、社会民主党・護憲連合、自由党及び参議院の各派共同提案による附帯決議案を提出いたします。

本開発銀行法等の一部を改正する法律案に対する附帯決議案

の不良債権の付け替えとなる事態を回避し、また、日本開発銀行等による融資が、民間金融機関の資金回収に充てられる事態を回避すること。

以上であります。

。何とぞ御贅同いただきますようお願いいたしま

○委員長(勝木健司君) ただいま伊藤君から提出されました附帯決議案を議題とし、採決を行います。

○委員長(勝木健司君) 多数と認めます。よつて、伊藤君提出の附帯決議案は多數をもつて本委員会の決議とすることに決定いたしました。

ただいまの決議に対し、宮澤大蔵大臣から発言を求められておりますので、この際、これを許します。宮澤大蔵大臣。

○國務大臣(宮澤喜一君)　ただいま御決議のありました事項につきましては、政府といたしましても御趣旨を踏まえ十分配慮してまいります。

○委員長(勝木健司君)　なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(勝木健司君) 次に、財政及び金融等に関する調査を議題といたします。

日本銀行法第五十四条第一項の規定に基づく通貨及び金融の調節に関する報告書に関する件につきまして、日本銀行から説明を聴取いたします。

○参考人(速水優君) 本日は、日本銀行の金融政策運営につきまして説明の機会を与えていただきましたことを厚くお礼申し上げます。

本年四月に新しい日本銀行法が施行されまして

八ヵ月が経過いたしました。新法は、日本銀行による政策運営の柱として、独立性と透明性という二つの理念を掲げております。中央銀行が独立して金融政策の責務を担っていくためには、その背景に国民からの搖るぎない信認が必要となりました。また、そうした高い信認を得るために、政

でござります。私どもはこの点を強く念頭に置きましたが、ながらこれまで政策運営に当たつてまいりまして、アカウンタビリティーの向上の一環として、金融政策決定会合の議事要旨の公表などに加えまして、このほど日銀法第五十四条に基づいて初の半期報告書を国会に提出いたしました。本日は、半期報告書に基づいて、日本銀行の金融政策運営につきましての私どもの考え方を述べさせていただきたいと思います。

重荷が相乗的に経済状態を悪化させてきたようと思われます。

を続けるもとで、企業は大幅な減産を継続していました。この結果、企業収益が悪化し、雇用所得環境も一段と厳しさを増してまいりました。物価も年央以降軟調に推移しております。このよ

うに、日本経済には、民間需要の落ち込みが生産や所得の減少をもたらし、これが再び民間需要を減少させるというマイナスの循環が働いておりま
す。

金融面を見ますと、民間銀行の融資姿勢は、不良債権問題に伴う実質的な自己資本の目減り、銀行自身を取り巻く資金調達環境の厳しさ、さらには企業業績の悪化による借り手のリスクの高まりといったような要因が複雑に絡み合って、昨年末以来、一段と慎重なものとなつてしまひました。

こうした金融面からの制約は中小企業の設備投資などに悪影響を与え、景気の下降圧力をさらに強める要因となつております。

この間、金融システム安定化関連二法の成立や総合経済対策の決定など、さまざまな手立てが講

景に、企業の資金調達環境は依然厳しい状況が続いております。日本銀行では、このような企業金融の実態を踏まえまして、先月十三日、さらにオペレーション・貸し出し面からの新しい三つの措置をパッケージで決定したわけでございます。

第一には、コマーシャルペーパー、いわゆるCPオペをさらに積極的に活用することとしまして、買い入れ対象となるCPの期間を拡大した次

第一には、企業金融を支援するための臨時貸出制度を創設し、今月から実施することとした。第三に、民間企業の債務である社債や証券貸付債権を金融調節の中で一層有効に活用

するため、これらを根担保とする手形オペレーションの導入について検討を進めることとしました。

私どもとしましては、日本銀行の資産の健全性に留意しつつ、今回の措置により企業金融の円滑化に最大限の努力を払つたつもりでござります。冒頭に述べましたように、現在の日本経済は金

融面と実体経済面とが相互に強い連関を示しながら低迷を続けております。日本銀行は、そうした情勢を踏まえまして、金融政策面から、金融市场

に流動性を供給し、あるいはその供給の仕方を工夫することによって対応を図ってきた次第であります。

ただ、日本経済が活力を取り戻すためには、そうした流動性の面からの対応に加えまして、我が国金融システムの早期立て直しを図り内外からの信認を回復すること、また即効性のある需要を追加することが同時に必要となります。

金融システム問題につきましては、十月に金融機能早期健全化法が成立し、それに基づいて主要銀行の多くが公的資本取り入れの意向を表明いたしております。こうした動きや国際的な信用取扱い懸念の後退もありまして、金融市場の不安感は最近になって徐々に鎮静化の方向にあるよう見られます。また、年末に向けての企業金融も、金融政策面からの対応や政府によるさまざまな皆督の

効果もあって、ひところに比べ幾分緩和してきた

よういうかがわれます。

このほか、外資や異業種間を含めて金融業界再編の動きも目立ってきております。私としましては、こうした金融機関自身による経営改善努力を率直に評価したいと思います。ただ、一たん大きく毀損された金融システムを健康体に戻すのは決して容易なことはありませんので、引き続き各方面からの粘り強い努力が不可欠と考えます。

実体経済面では、四月の総合経済対策に基づく公共投資が明確に増加してきています。私どもも、その効果が本格的にあらわれてくるにつれて、今後、景気の悪化テンポは次第に和らいでくるものと見込んでおります。ただ、国内の需給ギャップは既にかなりの大きさに達しておりますために、当面、厳しい経済状態が続くことに変わりはありません。したがって、現時点では、緊急経済対策に盛り込まれた需要追加策などが早期かつ着実に実行に移されていくことを強く期待している次第でございます。

さらに、このように金融、財政の両面から経済活動を下支えするもとで、景気が本格的な回復に向かうためには、やはり企業や家計のコンフィデンスがしつかりとしたものとなることが必要になります。そのためには、民間経済に新しい息吹が生まれることが重要であり、経済の構造改革を引き続き力強く推し進めていくことが大切であります。もしそうした努力を怠れば、日本経済には巨額の財政赤字だけが残されることになりかねません。

世界を見渡しますと、米国経済は次々と生まれる技術革新のことで長期にわたる成長を謳歌しております。欧州では、長年の悲願であつた通貨の統合がいよいよ明年一月に実現します。世界は激しく動いています。日本経済もそうした国際的なダイナミズムのうねりを真正面から受けとめて、みずから構造改革を実現し、新たな発展を目指していくことが必要です。そのことは、我が国自身にとっても、アジアにとっても、さらに世界にとっても重要なことと確信しております。

この点、金融面でも、金融市場の一層の整備、育成を進めていくことが待ったなしの課題となります。そのことが国内のみならず海外から見ても

円の使い勝手をよくして、眞の円の国際化に資するものと考えます。

日本銀行としても、これらの課題の達成に向けて、今後とも中央銀行の立場から全力を挙げて行く考えです。

また、日本の中央銀行として、物価の安定や信用秩序維持のための業務を運営していくに当たっては、日本銀行自身の財務の健全性を維持していくことが重要な課題となります。このことは一国の信用にもかかわることでございますし、中央銀

行として常に守らなければならない原則と考えております。今後とも資産内容の健全性維持に努めるとともに、政策・業務運営の機動性を確保する観点から、資産の流動性にも最大限の配慮を払つていく考えであります。

このような日本銀行としての決意を申し述べまして、私からの説明とさせていただきます。

国民の皆様並びに議員各位の御理解と御支援をよろしくお願いいたします次第でございます。

○委員長 勝木健司君　以上で説明の聴取は終わりました。本件に対する質疑は後日に譲ることとし、本日はこれにて散会いたします。

午後八時四分散会

請願者 山形県酒田市四ツ興野八〇ノ二
菅原孝太郎 外百二十四名

紹介議員 須藤美也子君
大・所得減税の実施に関する請願

第四五二号 平成十年十二月八日受理
請願者 埼玉県富士見市水谷東二ノ二九ノ四
飯島隆自 外六千三百六十九名

紹介議員 富権 練三君
この請願の趣旨は、第三一号と同じである。

昨年の消費税増税、特別減税の打切り、医療保険に係わる負担の引上げによる負担増は国民の消費を冷え込ませ、消費不況を一層深めに追いやつてゐる。この消費不況を克服するためには、GDP（国内総生産）の多くを占める個人消費を促進する政策の大胆な実施が求められる。

ついては、次の事項について実現を図られたい。
一、人的控除の引上げによる大型所得減税を実施すること。

第一三五号 平成十年十二月一日受理
銀行救済策への国民の税金投入反対等に関する請願

請願者 愛知県刈谷市野田町西田一ノ一
山田健司 外五十四名

紹介議員 八田ひろ子君
この請願の趣旨は、第三一号と同じである。

請願者 愛知県刈谷市野田町西田一ノ一
山田健司 外五十四名
紹介議員 八田ひろ子君
この請願の趣旨は、第三一号と同じである。

国民生活は深刻な不況の上に、消費税増税、医療費増など九兆円の負担増でかつてない苦しい状況に追い込まれている。銀行が超低金利政策の下で史上最高のもうけを上げ十分な体力があるにもかかわらず、乱脈経営の責任を問われることもなく、血税を三十兆円（国民一人当たり二十四万円）以上も投入するなど筋が通らない。また政府は住専国会で「住専処理以外には税金は使わない」と約束しており、重大な公約違反である。今求められている景気対策は、政府の失政によって冷え込んだ個人消費を大幅減税などであたためることである。

ついては、次の事項について実現を図られたい。
一、銀行救済策に国民の税金を投入しないこと。
二、消費税率を当面、三%に戻すこと。
三、所得減税を一時的ではなく、恒久的なもので、大幅な減税にすること。

第三一号 平成十年十一月二十七日受理
大型所得減税の実施に関する請願
二号